

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

**PRECIOS DE SUSCRIPCION:**

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Miércoles 10 de Junio de 1903

**PUNTOS DE SUSCRIPCION:**

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

## Tardanza peligrosa

La prensa censura vivamente la lentitud con que se procede al examen de las actas y la tardanza en constituir el Congreso.

Estas quejas no pueden ser más fundadas, y tanto las actuales circunstancias políticas como los peculiares intereses del partido conservador reclaman con imperiosa necesidad la inmediata inauguración de las tareas parlamentarias.

No es posible desconocer que algunos proyectos del gobierno no pueden, cerradas las Cortes, convertirse en realidades, pues aun suponiendo estén inspirados en buenos propósitos, fáilales la discusión parlamentaria que á manera de tamiz elimine lo que aquéllos contengan de extraño á los intereses nacionales.

Por eso juzgamos peligrosa la tardanza y nadie más interesa que el Gobierno, cuyos actos han sido y son con tanto apasionamiento discutidos, en que brille á los ojos de los representantes del país, en el plazo más breve, la verdadera gestión del gabinete y sus propósitos para el porvenir.

Harto escasa es la vida de las Cámaras, dadas nuestras censurables costumbres políticas, para que se intente acortarla por otros procedimientos.

El tiempo que queda para dedicarlo á las labores parlamentarias es corto, y mucho tememos que el año acabe sin hacer otra cosa de provecho que discutir la conducta del gobierno, votar algunos créditos suplementarios y legalizar la situación económica, sin tiempo, apenas para discutir los futuros presupuestos.

Las «imperiosas vacaciones del estío» abrían forzoso y largo paréntesis, durante el cual dormiría el gobierno la clásica siesta, dispersados los ministros por las estaciones balnearias y suspensa la vida legislativa, como si los males que sufre España fuesen de aquellos cuya curación puede indefinidamente aplazarse, y no de estos otros que exigen rápido y eficaz tratamiento.

**HEROISMO MODERNO**

## GARCIA DEL MAZO

La crónica de ayer registra un hecho lleno de dulce e íntima tristeza que, al ceñir el espíritu de melancolía, ofrece al propio tiempo una impresión consoladora.

Fué conducido al cementerio, acompañado por las más altas reputaciones profesionales, el catáyere de D. Enrique García del Mazo, médico muy joven, de veintisiete años, que, haciendo estudios

y autopsias en los típicos de la actual epidemia, contrajo la enfermedad terrible.

García del Mazo había hecho una carrera de sobresalientes y matrículas de honor. No contento con las notables brillantes de su carrera, recorrió, apenas la hubo terminado, las principales Clínicas extranjeras y volvió á España lleno de profesionales entusiasmos, de proyectos generosos, de ansias de trabajo. Consagró los días y las noches á estudios especiales. Al declararse la epidemia tifoidea, consagró alma y cuerpo á combatirla. Se pasaba los días en la Clínica del doctor Madinaveita, de quien era uno de los mejores auxiliares... Ya le estimaba sus compañeros, ya respetaban su vocación y su saber, ya empezaba á ser célebre... Y, de pronto, una bala ha cortado la vida de este heróico soldado de vanguardia.

Los médicos que ayer acompañaron el cadáver comentaban, impresionados tristemente, las arbitrariedades de ese azar monstruoso de la muerte que respeta á los malos y se lleva á los buenos, á los que más nos hacen falta. Se trata de una de esas pérdidas irreparables y absurdas que á vez entristecen e irritan. Pero al pensar en que España ha solidado malogrado en las guerras casi toda su capacidad de heroísmo; al advertir que abundan más en nuestra historia los casos de sacrificio estimulados por pasiones agresivas que aquellos cuya inspiración radica en motivos filantrópicos ó científicos; al meditar en que son éstos y no aquéllos los que hacen la verdadera fuerza de los pueblos modernos, se siente una pena y un sonrojo que sólo desparecen ante ejemplos como el de García del Mazo, cuya muerte evidencia con sangre la aptitud de la raza de los nuevos heroismos.

Y de este modo salen conjuntamente la tristeza y el consuelo de la tumba de este sabio y de este mártir.

La Junta de la escuadra ha terminado ya el proyecto de la misma, y, según parece, propondrá al Sr. Sánchez de Toca:

1.º La construcción de siete acorazados de 15.000 toneladas cada uno, ocho cruceros, para los que podrán servir el Carlos V, el Reina Regente y otros tres que se construyen en los arsenales, con otros tres de nueva construcción y de un andar de 22 millas.

2.º Construir otros tres cruceros exploradores de una marcha de 25 millas.

3.º Adquirir destroyers submarinos franceses para la defensa de las costas y acompañamiento de la escuadra.

4.º Construir ochenta buques escuelas de marinaria, que se fondearán en los más importantes puertos comerciales.

Otros tres buques escuelas para prácticas de artillería, guardias marinas y tor-

pedistas, para los que se aprovecharian el Lepanto y el Alfonso XII; y

5.º Habilización de diques y arsenales, construcción de buques-líjibes, remolcadores y reuestos, que completan el proyecto.

El presupuesto asciende de 650 á 700 millones de pesetas, pagados en veinte años.

Ahora se ocupa la Junta en decidir dónde y cómo deben construirse.

El criterio de varios de sus individuos coincide en la necesidad de construir algunos de los acorazados en España, bajo la dirección y responsabilidad de casas extranjeras, que se trasladarán aquí para de este modo facilitar la enseñanza de los obreros.

## Congreso de ganadería

### EN ZARAGOZA

En el Congreso de ganadería que se celebrará en Zaragoza el próximo mes de Octubre, durante las fiestas del Pilar, se debatirán los siguientes temas:

Medios generales de fomento pecuario.—Importancia de la ganadería en relación con el progreso de la agricultura.

La alimentación como factor esencial del progreso pecuario.—Bases científicas y económicas para el cálculo de raciones.

Cria caballar en Aragón.—Reformas que demanda.

Explotación de vacas lecheras en los valles y puertos alto-árabes.—Sería conveniente el establecimiento de lecherías cooperativas para dar impulso á las industrias quesera y mantequera?

¿Qué reformas demandan la cría y explotación del ganado lanar en la región aragonesa?

Las inoculaciones revelatrices, preventivas y curativas en las enfermedades infecto-contagiosas de los animales domésticos.—Conveniencia del establecimiento de centros de experimentación para ensayar y comprobar los efectos de los diferentes virus, sueros y vacunas que contra estas enfermedades se recomiendan.

También se admitirán memorias y otros trabajos acerca de los asuntos siguientes:

Reglas prácticas para la cría y explotación del ganado de cerda.—Razas más convenientes para Aragón.—Avicultura: Importancia que podía tener para Aragón la producción y cebamiento de aves domésticas con destino á la alimentación humana.—Especies y razas de aves domésticas más importantes para su cría en Aragón, al objeto de utilizarlas en el consumo público; reformas que exigen los Mataderos públicos bajo el doble punto de vista de la producción y del consumo de las carnes; prados y plantas pratenses de más útil empleo en la alimentación de los ganados; trabajos ó escritos de libre elección

relacionados con la producción y salubridad de los ganados.

## Enfermedades que alargan la vida

Por una curiosa ley natural de compensación, varias enfermedades tienden á prolongar la vida y á beneficiar á la salud.

La gota y el reumatismo, por ejemplo, son enfermedades muy penosas, y hasta en algunos casos mortales, pero por otra parte hacen mucho bien á la humanidad; el reuma, particularmente, está reconocido por los médicos como preventivo de muchas otras dolencias.

Es un hecho notorio que los góticos viven generalmente muchos años, y aunque con frecuencia padecen crueles dolores, por lo demás gozan de buena salud general, pues precisamente las mismas causas que producen la gota hacen que la sangre esté en buena condición y sea inhabitable para muchas clases de microbios.

Se han dado casos de que todas las personas de una familia, excepto una sola, han sido atacadas de una enfermedad infecciosa, siendo la única excepción una persona que padecía reuma ó gota. Los que sufren alguna de estas dolencias no corren ni la mitad del riesgo que corren los demás mortales de padecer las enfermedades comunes.

Considerando media docena de personas de más de setenta años reumáticas ó góticas, y otras que no padecen de gota ni de reuma, se observa que, aparte de estas enfermedades, las primeras están más saludables que las segundas y tienen probabilidades de vivir mucho más tiempo.

Además, tanto el reumatismo como la gota, conservan, generalmente, las facultades mentales del paciente hasta su muerte. Casi todos los centenarios que se han muerto en su cabal juicio y recordando los acontecimientos de su juventud habían padecido durante muchos años de un reumatismo, permaneciendo libres de las demás enfermedades.

La pérdida de un brazo ó de una pierna también suele ser beneficiosa para la salud. Podría decirse que cuando un hombre queda privado de un miembro, el vigor y la vitalidad correspondientes al miembro perdido pasan á aumentar la vitalidad y el vigor de los miembros restantes.

Muchas personas enfermas del corazón se salvan por la crónica ó por la bronquitis.

Entre las personas de edad avanzada, es frecuente la debilidad del corazón, que tiene por consecuencia inmediata una circulación de la sangre demasiado lenta. Una constante puede hacer en tales casos que el corazón funcione con más energía, y, por lo tanto, que la sangre circule más rápidamente.

## LA FUTURA ESCUADRA

## Crónica

Ahora que el Director del *Diario de Tortosa* no se vé abrumado por la tarea árdua y fatigosa de encauzar la Administración municipal, nos permitiremos dirigirle un ruego.

Cuando conteste á Los DEBATES, sea duro, implacable, sangriento con nosotros; pero respete al menos el idioma; no torture ni martirice ¡por Dios! la gramática.

Es una debilidad nuestra. El *hilar delgado* y las *zalemas* que dice brotaban de nuestras columnas, nos saben á rejalar. En cambio las demás vaciedades con que rellena sus *escarceos*, son para nosotros miel sobre hojuelas.

Además, debe saber el *Diario* que la mentira es un vicio muy feo, y aunque se profese la teoría de que las palabras subrayadas y entre comillas no quieren decir lo que dicen, sino una cosa totalmente distinta, la mentira siempre es pecado.

Porque vamos á ver: ¿cuándo nosotros hemos dicho que los amigos del colega son ó han sido bondadosos? ¿No recuerda acaso cuantas veces le hemos tomado el pelo porque á falta de otro adjetivo llamaba *bondadoso* al Sr. Bau? Que tuvieron buenos deseos, propósitos elevados y voluntad excelente, lo creímos hasta el día que los hechos nos demostraron lo contrario. ¿Es que desde el primer día en que recibimos un B. L. M. del alcalde Sr. Bau participándonos la toma de posesión de su cargo y ofreciéndonos con la mayor atención y deferencia, cree el *Diario* que, para no ser luego inconsecuentes, debíamos contestarle con una grosería y combatirle por las inmoralidades y chanchullos que ha tolerado después?

Nuestra línea de conducta durante la dominación fusionista ha sido tan clara y tan lógica como siempre. Vino el partido fusionista á sustituir y, según sus amigos dejan, á aplastar al gonzalismo. ¿No era lógico que le recibíramos con satisfacción y aplauso? A poco de estar en el poder empezaron los equilibrios y conferencias con elementos casi gonzalistas y las amenazas de que si les combatíamos se verían obligados á echarse en brazos de nuestros adversarios.

Era político el aprovecharnos de sus desaciertos para combatirles rudamente, dándoles con ello un pretexto para realizar la monstruosa unión que en ambas partes era solicitada por sus propias concupiscencias. Pero llegó un momento en que la ola de la inmoralidad y del escándalo, no solo inundaba la situación que, á estilo de *fakir* oriental, presidia el Sr. Roig, sino que amenazaba salpicar hasta los que no teníamos más relación con aquélla que la complicidad del silencio, y entonces tiramos de la manta y Tortosa vió, con asco creciente, la serie interminable de inmoralidades, ágios y chanchullos que han caracterizado la pasada situación municipal. Si la gente del *Diario* pagara el tiro y si la situación pasada fuera otra cosa que un engendro híbrido producto de la unión de un ex-presidente de los *Luisos* con la ex-virgen democracia, le diríamos al colega algo acerca de esos señalados servicios que, según él, han prestado sus amigos al país. Ahora, para que el país les olvide á todos, que es á lo más que pueden aspirar, mientras otros digieren el producto del *matute*, déjuese el *Diario* á aquella socorrida labor de tijera, en que es maestro, y deje en paz á la retórica y no torture ni martirice más á la sintaxis.

Ayer murió la caballería que prestaba sus servicios en el Parque, víctima del hambre más espantosa.

Los comentarios creemos que los hará el *Diario de Tortosa*; ya que suponemos que esta defunción se la carga en la cuenta de los señalados servicios que sus amigos han prestado al país.

Copiado de nuestro estimado colega el *Diario Universal*, publicamos hoy un artículo dedicado á nuestro malogrado amigo D. Federico García del Mazo. Este ilustrado jóven, que ha fallecido víctima de su amor á la ciencia, era hijastro de la distinguida señora D. Dolores Puig, muy conocida y estimada en Tortosa, que, viuda de D. Manuel Menéndez, se unió en segundas nupcias con D. José García del Mazo.

A los afligidos padres, como á toda la familia, enviamos la expresión de nuestro más sincero pésame.

A causa de estar completamente deteriorados los trajes de los gigantes y enanos, mañana, contra la costumbre establecida desde tiempo inmemorial, no concurrirán á la procesión del Santísimo Corpus Christi.

Mañana, día de Corpus, la banda *Lira Dertosense* amenizará en los jardines del Parque, de nueve á once de la noche, con el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble «El Desterrado» (estreno).
- 2.º Wals de la zarzuela «La Pulga».
- 3.º Gran sinfonía de la ópera «Lohengrin» (estreno).
- 4.º Gran mazurca de concierto «Isabel».
- 5.º Gavota «Los dos Hermanos».
- 6.º Paso-doble «Triana».

En el café del Parque se servirán como de costumbre toda clase de helados.

En Alcañiz se ha celebrado un mitín hidráulico, acordando pedir al Estado que se construya un pantano en el sitio conocido por Santolea, consignándose al efecto en los presupuestos 500.000 pesetas.

Pronunciaron discursos los señores Arrufat, Romeo, Ariño y otros, y se abrieron los señores Andrade, Castellano y Sánchez de Toca.

En los olivos de este término produce estragos un pequeño gusano (*lo cuch*) que hace algún tiempo hizo su aparición en la comarca.

Este insecto mata las ramitas tiernas cuyos tallos rռe interiormente á manera de carcoma.

Entre los olivareros se cree que una de las causas de la rápida propagación de este mortífero insecto es la mala costumbre de dejar en los campos los productos de la poda amontonados, con lo cual se crean focos de infección tanto más poderosos cuanto más en número y cantidad sean los montones.

El juez de instrucción de Tarragona cita, llama y emplaza al procesado José Curto, Girona, natural de Tortosa.

El Ayuntamiento de Reus ha cobrado 34.540'13 pesetas como resultado líquido del legado hecho por D. Fernando Navás á favor de los asilos de Beneficencia, acordándose hacer constar en acta el agradecimiento del Consistorio hacia dicho testador, por su munificencia en favor de los asilos benéficos.

Según leemos en nuestro apreciable colega *Lo Camp de Tarragona*, trátase de organizar en aquella ciudad un Orfeón, para el cual, según noticias, hárannse inscritas algunas señoritas.

Estos días se ven en la Audiencia provincial varias causas instruidas contra Ayuntamientos, á instancias de la Delegación de Hacienda, por no haber ingresado el 33 por 100 con que se les embargó por débitos al Tesoro público.

Ayer fueron absueltos los alcaldes y depositario de Cornellá, que desde el año 1900 han ejercido el cargo.

Hoy ha correspondido á los de Vilanova

va de Escornalbou, cabiéndoles la misma suerte.

La feria de Santa Coloma de Queralt ha carecido de la animación de los años anteriores á causa sin duda de los rumores alarmantes y en extremo exagerados que circularon respecto á una enfermedad que se ha desarrollado en el ganado asnal y mular de aquella comarca.

Las transacciones han sido pocas y á precios relativamente bajos.

Con regular concurrencia de forasteros verifícase ayer el mercado semanal de Reus. Los precios que rigieron para las ventas fueron los siguientes:

Cebada, de 9 á 9'50 pesetas cuartera de 70'80 litros la vieja y de 7 á 7'50 idem la de la nueva cosecha,

Arvejones: de 8 á 9 pesetas cuartera.

Maíz: de 11'50 á 12 pesetas id.

Habones: de 46 á 50 reales cuartera, según clase.

Algarrobos: de 25 á 25 y medio reales cuartera de 41'6 kgs.

Avellanas: de 38 á 39'50 pesetas saco de 58 kgs. según clase.

Por la Dirección general de Carabineros se ha concedido premio de constancia á los individuos de la Comandancia de esta provincia Enrique Martínez, Manuel Vizcarro, Juan Caves, Pascual Hernández y Ramón Villanova.

Dicen de Terranova que la pesca de focas ha sido este año muy abundante, pasando de 250.000 las cogidas y cargando algunos barcos hasta 20.000 de esos animales, cuyas pieles son tan apreciadas.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigüalla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

De una revista que publican los periódicos de Barcelona acerca del Concurso hípico internacional sacamos las siguientes líneas:

«Luego los troncos particulares que fueron presentados por la mañana salieron á la pista. El jurado repartió los premios por el siguiente orden:

1.º Medalla de oro y lazo á D. Pedro Mones por el tronco «Sebens-Parole» enganchados á una victoria.

2.º Medalla de plata y lazo á D. Salvador Samá, marqués de Mariano, por el tronco «Duque-Jorgue», enganchados á un tilvoli.

3.º Medalla de cobre y lazo á D. Diego de León, por el tronco «Milord-Boy», enganchados á un hungar.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin & Cia.*, Banqueros y Expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso, felicuna fortuna bien importante. Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y prime-

ras materias de D. Enrique Nomen, Tortosa, quién puede garantizar la magnifica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Amoniacos y nitrates para la prima- veria. Guano del Perú.

## MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

## INSTITUTO DE SUEROTERAPIA

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

## ELIXIR

## INGLUVINA

## GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

## DENTICINA OLIVERES

## DESARROLLO



Vale la caja grande 1 peseta,  
» » pequeña 0'50

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de dia en dia.

## Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilàs.

Día 10 de Junio de 1903

## Barómetro

Máxima 754 Mínima 749 Oscilación 5

## Termómetro

Máxima 25 Mínima 13 Media 19 Evaporímetro 4'3 Pluvíometro 0'0 Estado del cielo, Stratus.

Dirección del viento. N. E.

Termómetro seco 24.

Id. húmedo 21.

El Alumno, Ramón Martí.

El Alumno, José Pedrola.

## Sección religiosa

Jueves, 11. SS. Corpus Christi.—Nuestra Señora de la Salud, en Játiva.—Santos Bernabé, apóstol; Crispulo, Diomedes, Emérito, Félix y Fortunato, hermanos; Quinciano, Restituto y Victor, mrs.; Amable, pbro.; Palemón, ab.; Carisio, camaldulense, y Santos Aleida, Flora y Rosolina, vgs. Viernes, 12. Nuestra Señora de la Granada, en Llerena.—Santos Aurelio, Basílides, Celso, Cirino, Dionisio, Marcelino, Nabor, Nazario y Polimaco, mrs.; León III, papa; Anfión y Olimpio, obispos; Juan de Sahagún; Onofre, anac.; el Beato Juan Garín, monje, y Santos Antonina, Cunera y Donatela, mrs.

## Cultos

A las nueve y media empezarán en la Catedral los Divinos Oficios, con sermón por el M. I. Sr. Magistral Dr. D. Rafael García. Después de comulgar el celebrante, se expondrá solemnemente el Santísimo Sacramento, quedando todo el dia á la adoración de los fieles y dándole la guardia de honor un Sr. Canónigo y un Rdo. Benemediado. A las tres y media principiará el coro con solemnes Vísperas y á las cinco y media saldrá la procesión, que recorrerá el curso general de costumbre.

En San Antonio prosigue el mes del Sagrado Corazón, á las siete de la mañana.

En la propia iglesia se celebrará en

*Clases generales de:*  
 Aritmética, Gramática, Ortografía, Cálculo, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Operaciones de Banca y Bolsa

# Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo  
**CLASES HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE**  
**IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán**

*Preparación para carreras especiales y del Estado.*

Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

este dia la novena de San Antonio de Padua, á las siete y media de la mañana.

## Misas rezadas de hora fija

Catedral, 5, 7, 9, 11 y 12, 11 y 12.—San Blas, 10 y 12 y 11 y 12.—Puertísimas, 7 y 8 y 11.—Santa Clara, 7.—San Juan, 6 y 12 y 8.—San Francisco, 7.—San Pedro, 7.—Ferrerías, 7.—Gimnasio, 8.—Hospital, 7.—Rosario, 8 y 10.—San José, 7.

## Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las siete y media de la tarde.

En la iglesia del Rosario, á las siete y media de la tarde.

## Cultos para el viernes

Durante la Octava del Corpus, en la Santa Iglesia Catedral estará expuesto el Santísimo Sacramento, por la mañana, desde las nueve y cuarto hasta las diez y media mientras la celebración de los Divinos Oficios, y por la tarde, desde las tres y media hasta las cinco y cuarto, durante el rezo vespertino, reservándose á S. D. M. después de la procesión que se verifica por los claustros e interior del templo.

En las iglesias-conventos de Religiosas de San Juan, Purísima y Santa Clara también se solemnizará la Octava del Corpus por mañana y tarde, á las horas de Comunidad, con la celebración de los Divinos Oficios con exposición del Santísimo Sacramento.

En la iglesia de San Antonio sigue el mes del Sagrado Corazón á las siete de la mañana y la novena de San Antonio de Padua á las siete y media de la tarde.

## Registro civil

### DIA 8

#### Nacimientos

José Favà Aixendri. Josefa Enriqueta Martínez Vaqué.

#### Defunciones

Ninguna.

#### Matrimonios

Ninguno.

### DIA 9

#### Nacimientos

Cinta Bonfill Arasa. Ninguna.

#### Defunciones

Matrimonios Ninguno.

### DIA 10

#### Nacimientos

Jeroglífico Ninguna.

#### Matrimonios

Ninguno.

### DIA 11

#### Nacimientos

Pasatiempos Ninguna.

#### Defunciones

Matrimonios Ninguno.

### DIA 12

#### Nacimientos

Concierto económico Ninguna.

## TORTOSA

## Correo de Madrid

### La constitución del Congreso

Sigue ignorando el Gobierno cuando podrá constituirse el Congreso.

La opinión general es que no se verificará hasta mediados de la semana próxima, lo más pronto.

### Muerte de Nuñez de Arce

En todo Madrid no se habla de otra cosa que del fallecimiento de D. Gaspar Nuñez de Arce, ocurrido hoy.

El ilustre literato venía sufriendo una aguda enfermedad desde las últimas elecciones.

Esta tarde se le ha operado.

Después de la operación ha tenido un vómito de sangre y ha fallecido á las seis y minutos de esta tarde.

A las 15, en vista de que ya estaba grave se le había administrado la Expiración.

La noticia de la muerte del ilustre poeta se ha extendido por Madrid con la velocidad del rayo, causando la natural sorpresa, pues no se esperaba el funesto desenlace, ni siquiera se sabía que estuviese grave.

El entierro será una imponente manifestación de duelo, á juzgar por los preparativos que se están realizando.

Asistirá el Gobierno en pleno, comisiones de las Cámaras, escritores y artistas.

El Ateneo celebrará una velada dedicada á la memoria del fallecido, que tanta honra dió á las letras pías.

La fecha de la muerte de Nuñez de Arce ha coincidido con la de la muerte de Víctor Balaguer.

En la casa mortuoria se han colocado en la puerta las listas de costumbre en tales casos, que en un momento se han visto llenas de miles de firmas de personas pertenecientes á todas las clases sociales.

S. M. el Rey, al enterarse de la fatal nueva, ha enviado á la casa mortuoria uno de sus ayudantes á dar el pésame á la familia.

Se han recibido gran número de coronas, las cuales van colocándose al lado de las que ganó el poeta con sus triunfos literarios.

### Pensiones á estudiantes

Mañana publicará la Gaceta el anuncio convocando á oposiciones para conceder pensiones á los alumnos que deseen ampliar sus estudios en el extranjero.

La convocatoria comprende las Facultades de Filosofía y Letras, Ciencias y Farmacia.

Podrán presentarse á ellas cuantos doctores lo deseen.

Las oposiciones se verificarán en la primera quincena de Octubre.

### La salud del Papa

Aunque son mejores que días pasados las noticias que vienen de Roma acerca de la salud del Papa, no ha desaparecido todavía el peligro que se ha estado temiendo estos días, como lo prueba el hecho de que el Dr. Lippioni haya dispuesto, con objeto de evitar al venerable anciano el peligro de los cambios atmosféricos violentos, que por ahora celebra sus audiencias públicas en su propio despacho, donde se ha arreglado ya un pequeño trono.

Téñese que el estado de salud del Papa se agrava apenas aumentan los calores.

## INSTITUTO DE VACUNACIÓN

### Dr. SABATE

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

(Representación del Dr. Ferrán)

### SUERO ANTIDIFÉRICO

El que usamos en este Instituto procede del acreditado laboratorio del Dr. Ferrán y avenza á sus similares por su perfecta elaboración, pureza, juventud y energía anti-tóxica diariamente probada en la clínica.

Combatte de un modo eficaz la difteria (Mal-blanc) y sus efectos son tanto más notables cuanto más pronto se emplea. En los diagnósticos dudosos debe practicarse la inocular.

El suero evita el contagio de los niños sanos cuando han de estar cerca de un atacado de difteria.

La experiencia adquirida en miles de inoculaciones hace que el público prefiera los servicios de este Instituto.

**Sueros:** polivalente, normal, artificial, Cheron, Espermina, Vacuna de ternera, firoydina, jugos orgánicos, Brown-Sequard, Vacuna antirrábica.

**Nota:** Todos estos productos se renuevan cada 15 días y conservan en la nevera al abrigo del calor y de la luz para que no se alteren sus virtudes terapéuticas.

### Dr. Sabate

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

## LA PRONTITUD

### Andrés Cañellas y Hermano

Recaderos de Tortosa á Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal á domicilio Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados á gran velocidad

**Barcelona:** Calle Filáteras, 5, cerca la Plaza del Angel.

**Tarragona:** Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

**Tortosa:** Cuatro esquinas; lampistería de Caldach.

**Alceda (Santander)**

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto foránera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Ronda del Liceo y Despachos Centrales de Ferrocarriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.  
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

Las aguas minerales naturales sulfuroosas del citado manantial son conocidas de antiguo en los tratados de terapéutica por su eficacia curativa en todas las enfermedades en general de la piel como el herpetismo y otras; recomendándose ellas mismas por su excelentes resultados probados con las estadísticas llevadas del número de enfermos curados ó aliviados.

Dichas aguas embotelladas se han puesto á la venta con gran éxito en Barcelona en la **Sucursal de los señores Hijos de Vidal y Riñas**, Paseo 12, lo que nos complacemos en dár á conocer al público, seguros de que las personas que necesitasen de su uso verán desaparecer con su empleo las dolencias que están indicadas.

## Rioja Clarete

En el acreditado establecimiento de vinos y licores de D. Emilio Nomen, sito en la calle de San Blas, núm. 16, se ha inaugurado un servicio especial á domicilio del acreditado vino de mesa **Rioja Clarete**, convenientemente embotellado á fin de poderle conservar sin que pierda ninguna de las cualidades que tan recomendable le hacen.

Las personas que deseen servirse de este vino, que para mesa no tiene rival, pueden pasar aviso al citado establecimiento:

Precio de la botella, sin casco, 60 céntimos.

San Blas, 16—TORTOSA

## A. OLIVERES

### MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París. Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Hospital de la Cruz Roja, Barcelona.

Dr. Galeowski.

Santander, 28, á c. de Algueró, Cambios, 3.

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Roca, 19, TORTOSA

10.000 TARJETAS POSTALES

acaban de recibirse en la librería y papelería de Biarnés, calle de la Ciudad y Paseo Franquet, representando **Costumbres y tipos españoles y vistas de Madrid, Barcelona y Tarragona**.

Precio: dos, un real. n.º 10, 300 pesetas.



(La solución en el número próximo).

Solución á la Frase hecha anterior  
Concierto económico.

TORTOSA

Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

## GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien, importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **145.000 billetes**, de los cuales **35.755** deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59.245 billetes gratuitos importa

600.000

Pesetas 1.000.000

aproximadamente

Marcos 11,306,390

ó sean aproximadamente

Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 35.755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar.

**Marcos 50.000**, el de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera a 60.000, en la cuarta a 70.000 en la quinta a 80.000, en la sexta a 90.000 y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar 100.000 especialmente 200.000, 200.000,

100.000 Marcos, etc.

**La casa Infraserita** invita por la presente a interesarose en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados ó en libranzas de Gíros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras, de cambio fácil á cobrar por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

**1 Billete original, entero: Ptas. 10****1 Billete original, medio: Ptas. 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación

de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre á fines del sorteo y el importe remitidos sera restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

18 de Junio de 1903.

(fecha del sorteo)

**Valentin y Cia.****Hamburg**

Alemania.

en lo pida.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA

Para calzados buenos y elegantes

la Zapatería MORESO

No equivocarse: Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre **MORESO** para ofrecer garantía al comprador

SURTIDO DE CALZADO

Ultimas novedades en calzado

MORESO frente la Catedral MORESO

No equivocarse TOR ROSA No equivocarse

Sobres y tarjetas

Se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA, VACUNACION Y BACTERIOLOGIA DE ALFONSO XIII

Director: Dr. D. SANTIAGO R. CAJAL  
SUCURSAL EN TORTOSA A CARGO DE D. MANUEL VILÁ, MÉDICO-CIRUJANO

CALLE ANCHA, NUM.

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central, en análogas condiciones, comprendiendo las siguientes secciones.

Sección de Suero antidiártico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—Idem para el ganado lanar.—Idem para el mal rojo.—Idem para el carbunco.—Sueroterapia Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis } Aguas: Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres: Idem.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, panes.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cervezas y levaduras.

Sección de productos patológicos Sangre: Análisis minigráfico y patológico.—Pus: Idem idem.—Deyeciones: Idem idem.—Esputos: Idem idem.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinas, ascárides.—Orina: Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

Observaciones: 1.º Los certificados expedidos por el Instituto no dan fe más que de la muestra presentada para su reconocimiento, ensayo é análisis.

2.º Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.

3.º Los precios que regirán son los señalados en la tarifa marcada por Real Orden de 24 Abril 1900.

Thymol Casals  
Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da a la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de lafeide del aliento; obra muy especialmente contra las fíricas de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movilizados. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazaras, etc.

Al por mayor: J. URACH Y C. MOLINA, 20, BARCELONA

FARMACIA DE MONVER  
Carbó, 15 Pés. adores, 21  
TORTOSA